

Los Debates

ANO XV DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM 2781

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 3 de Agosto de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austrí, Vertrallans, 5.

Fuerzas dinásticas

Suman 7.000 las adhesiones recibidas a la política del Sr. Duque de Tetuán después de su último discurso en el Senado y de la carta que este ilustre hombre de Estado dirigió a sus amigos.

Los nombres de los que han suscritos esas adhesiones los hemos publicado en días anteriores y en el de hoy, más que como una exhibición de fuerzas, como un testimonio de gratitud a los firmantes.

No hemos, sin embargo, de omitir aquellas consideraciones que lógicamente se deducen de esta manifestación de una gran parte de las fuerzas liberales-conservadoras; porque todo suceso político tiene su significación y debe ser aprovechado en bien de la Nación y de sus instituciones.

Cuando una agrupación se mantiene uno y otro año luchando con la adversidad y con los gobiernos, y en vez de amenguar, crece, no se puede negar que esa agrupación tiene grandes raíces en los pueblos y un fuerte apoyo en la opinión. Esto acontece con la agrupación de que es jefe el Sr. Duque de Tetuán. Nació cuando, después de la muerte, jamás bien llorada, del Sr. Cánovas del Castillo, y de la caída del ministerio Azcárraga, se abandonó la política de la guerra colonial y se alteró la constitución y el programa de nuestro antiguo partido. La protesta contra esos dos graves sucesos, cuyas consecuencias ha de llorar eternamente la nación española, no fué una protesta aislada ni un ardid de guerra política en los combates para escalar el poder; sino que fué la protesta de la conciencia nacional, herida en sus más caros y patrióticos sentimientos.

La numerosa y lucida hueste que seguía a Cánovas del Castillo se alejó de la lucha activa y se encerró en sus hogares, cuando vio caer los restos de nuestro imperio colonial y el fracaso de los últimos gobiernos de la Regencia; pero ha seguido en su casi totalidad adicta y afiliada a los que en la vida activa del Parlamento y de la prensa hemos seguido la política del Sr. Duque de Tetuán. En varias ocasiones, principalmente después de los debates de las Cortes y de la solu-

ción de las pasadas crisis, esa hueste ha dado elocuente testimonio de vida y del anhelo con que ha seguido el curso desdichado de los últimos años. Mas, fuerzas conservadoras, su protesta ha sido respetuosa y cortés.

Nosotros lo hemos exteriorizado en esta ocasión, recopilando las cartas recibidas por nuestros amigos, dándolas publicidad, porque entendemos que encierran una enseñanza asaz elocuente que debe ser aprovechada.

Hay evidentemente una parte inmensa del pueblo español que ve con disgusto cuanto está pasando. Hay fuerzas políticas de acrisolada lealtad al Trono de D. Alfonso XIII, que la viciosa organización de las fuerzas llamadas una y otra vez al gobierno como si hubiese el empeño de llamar tras un fracaso a otro mayor, tiene como proscripta y alejada del poder. Hay con todo eso una resta permanente para el Trono constitucional. Hay en cuanto ocurre penalidad, injusticia, falta de acierto, y puede llegar a haber peligro trascendental porque los que han acertado con su censura y han protestado con su silencio de los males de la patria y de que no se remedien, no merecen por todo premio la proscripción ni por todo galardón la afrenta de ver constantemente en los alcázares del favor y del poder a los que se equivocaron y fracasaron.

Las pasadas crisis no resolvieron este árduo problema. La crisis que viene en alas del futuro otoño tenderá que resolverla o se resolverá por sí misma.

Un voto de confianza a nuestro jefe Sr. Duque de Tetuán, para esa eventualidad próxima, es lo que significa y no puede menos de significar las 7.000 adhesiones a su política, que hemos tenido el honor de publicar.

(De *El Siglo*).

¿QUIÉN ES LANDERER?

Esta es la pregunta que en un escrito publicado por *El Liberal*, en su número 463, con la firma de D. F. Costa Navarro, acabamos de leer con pena y satisfacción a un mismo tiempo: con satisfacción, al ver que el pueblo de Tortosa no desmiente lo que ha sido siempre el noble pueblo español: justiciero, entusiasta y amante de sus glorias que, por doquier, pregona, prescindiendo siem-

pre de los convencionalismos oficiales; con pena, por otra parte, que llega a los límites de la indignación, por el lamentable olvido, por no calificarlo de preterición indigna, en que acaba de incurrir el ministro de Instrucción pública, quien, al prescindir de D. José J. Landerer en el *gran reparto* de cruces de Alfonso XII, ha patentizado sus nulas aficiones a las Ciencias naturales, y, como ministro de Instrucción, un desconocimiento absoluto del movimiento científico de España.

Ignora, sin duda, el Sr. Romanones que cuando M. Meunier, profesor del *Muséum* de París, en un trabajo publicado en 1876, emitió como suya y original la idea de la *devitrificación aplicada a las rocas ígneas*, un ilustre astrónomo y notable naturalista, un sábio eminente, D. José J. Landerer, desde su retiro de Tortosa, remitió a la revista científica *La Nature*, de la cual era colaborador M. Meunier, un notabilísimo trabajo titulado *Introducción al estudio sobre el origen del granito y de la caliza*, en el cual un año antes, ó sea en 1875, el ilustre remitente había expuesto una nueva teoría sobre la *devitrificación del granito*.

La Nature dió cuenta, a la sazón, del ensayo de Landerer, quedando reivindicados a favor del modesto sábio los derechos de prioridad a la expresada teoría, que legítimamente le pertenecen. Otra teoría moderna, la ideada últimamente por el renombrado profesor del *Muséum*, para la explicación racional de las erupciones volcánicas, no es más que una ampliación de la teoría expuesta por Landerer en 1878.

Si el ministro de Instrucción pública se dignara hojear algún tratado de Geología, al llegar al cuadro de los *terrenos sedimentarios*, al lado de la clasificación de Revenier, encontraría, sin duda, la muy notable de J. J. Landerer, y en el período *cretáceo* hallaría la *época tenéncica* (J. J. Landerer); más aún, si sus aficiones le llevaran al estudio de la Paleontología, al llegar a los *moluscos* se encontraría, de igual modo, con la *Caprotina Almerá*, J. J. Landerer.

Suponiendo que el Sr. Romanones no sienta predilección por las Ciencias naturales, aunque tan sólo fuese por el cargo que ocupa, no debiera ignorar que en Tortosa vive un modesto sábio que ha merecido de varias Corporaciones científicas extranjeras distinciones que muy pocos lograron alcanzar.

Por si se quiere enterar el Sr. Romanones, ahí van algunos títulos de trabajos originales de D. José J. Landerer, escritos unos en español y otros en francés, que tanta fama le han conquistado en el extranjero.

Velocidad de la luz.
Sobre el puntum cæcum de la retina. Nueva demostración y medida, por medio del cálculo, de la superficie ciega de la retina.

Théorie des lentilles spheriques. Nueva fórmula matemática y discusión de las lentes esféricas.

Mesure du champ des lunettes. Nuevo método, por procedimientos astronómicos.

Experiences opto-électriques. Nuevo método de observación de los espectros de los metales alcalinos.

Perfectionements aux paratonnerres.

Depense du zinc de la pile.
Rapport entre les distances des planètes.

Monografía paleontológica del piso óptico de Tortosa.

Estudio y cuadro sinóptico de los tiempos prehistóricos.

El piso «tenéncico» y su fauna.

¿Vivimos en la época cretácea?

Le planète Vulcain.

La región oriental de España en la época «miocena».

Nouvelles méthodes pour mesurer le grossissement des lunettes.

Ensayo de una descripción del piso «tenéncico».

Principios de Geología y Paleontología.

Etc., etc.

Podríamos enumerar otros escritos del mismo autor, que suprimimos por no hacernos pesados.

Si en lugar de tantas idas y venidas, el Sr. Ministro de Instrucción dedicara algunos breves instantes (de los muchos que consagra a sus aficiones *sportivas*) a indagar los progresos y descubrimientos científicos de los pocos sábios que en España han sido, no incurriría seguramente en semejantes lapsus.

Ni de vista conocemos a D. José J. Landerer: le admiramos tan sólo por sus trabajos científicos y le respetamos por su saber y por su modestia.

No acertando a comprender el inculcable olvido del ministro de Instrucción pública, en el caso que nos ocupa, se nos ocurre tan sólo formular una pregunta:

¿Será, tal vez, que las preeminencias y distinciones que la Academia de Ciencias de París otorga a los verdaderos sábios (honra singular al-

canzada por muy pocos) son incompatibles con las cruces que á destajo reparte Romanones?

AL'LER WILL.
Barcelona, Julio de 1902.
(De El Liberal).

EL RIEGO

Uno de los problemas científicos más discutidos, es el de la oportunidad de los riegos en cuanto llega la época de los calores, en las capitales y grandes poblaciones.

Todavía subsiste disparidad de opiniones sobre el mejor medio para desarrollarse los microorganismos, si éstos encuentran mejor «terreno» en la tierra húmeda ó en la tierra seca.

El doctor italiano Ampudi ha escrito un interesantísimo estudio sobre esta materia, con el cual estamos en un todo conformes.

Fijaos los enemigos del riego de las calles, en la teoría de Koch, según la cual el bacilo virgula muere á las pocas horas de estar expuesto á los rayos del sol, pero si el bacilo virgula muere, el espora resiste á la sequedad y por medio del riego abundante de las calles se le inmoviliza ó se le arrastra con el agua para desaparecer hácia los sitios de desagüe.

No regando, el viento lo levanta con el polvo y lo lleva á los sitios más apropiados para su desarrollo.

En el polvo de las calles y en las inmundicias viven principalmente los microbios del tétanos, la tuberculosis, la gangrena y la supuración, además de los de la putrefacción, inherentes á las numerosas substancias descompuestas del arroyo.

Todos estos microbios, según los experimentos del sábio italiano, resisten mucho tiempo en la sequedad que en sutil polvillo se los lleva el aire.

A VUELA PLUMA

El Mayordomo primero de la Real Cofradía de Nuestra Señora de la Cinta, D. Luis Tallada Oliveres, interpretando los sentimientos de cariñoso afecto y sincera admiración que Tortosa siente por su hijo el laureado artista D. Agustín Querol y la satisfacción y orgullo que con él comparte por sus últimos y honrosos triunfos, le ha ofrecido el pendón de dicha Cofradía para la solemne procesión del día de la fiesta de Nuestra Excelsa Patrona.

El Sr. Querol, reconocido á la deferencia con que se le honra, ha aceptado gustoso dicho ofrecimiento, con lo cual ha venido á demostrar, en medio de sus triunfos, el cariñoso afecto que profesa á su ciudad natal.

El reputado médico don Juan José Cucala, estimado amigo nuestro, practicó en la mañana de ayer una difícil operación quirúrgica con muy feliz resultado, extrayendo á una mujer de Mas de Barberans, sin anestesiarla, un tumor de tres libras y de nueve años de antigüedad, tumor carnoso agarrado á las costillas y al canal vertebral, que ponía en peligro la vida de la paciente.

llas y al canal vertebral, que ponía en peligro la vida de la paciente.

Felicitemos al inteligente médico y afortunado operador, por su último triunfo, doblemente honroso por el éxito de que ha sido coronado no empleando la anestesia.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad, de paso para el Balneario de Cardó, á nuestro estimado y distinguido amigo el ex-alcalde de San Carlos de la Rápita don Ricardo Flores.

En vista del creciente desarrollo de la filoxera en los viñedos de esta comarca, la «Sociedad Vitícola» que tiene sus plantaciones de cepas de híbridos productores directos refractarios á la filoxera y á las enfermedades criptogámicas, en Cardedeu, invita al público y especialmente á las personas inteligentes en viticultura, para que visiten aquellas plantaciones y puedan apreciar por sí mismas su vejetación lozana y la cantidad de uvas que ostentan. Como en breve comenzará la vendimia, conviene visitar aquellas plantaciones antes del 25 de Agosto.

Con motivo de celebrarse ayer la fiesta de Nuestra Señora de los Angeles, siguiendo la tradicional costumbre, se dijeron misas en la capilla que, bajo la advocación del Santo Angel, se venera en las Casas Consistoriales de nuestra ciudad, viéndose con este motivo muy concurrida.

Los médicos y farmacéuticos de esta ciudad han dirigido expresivos telegramas al ministro de Instrucción Pública y Rector de la Universidad de Barcelona, felicitándoles por su actitud ante los gravísimos hechos ocurridos en aquella Universidad y rogándoles se proceda á la revisión de expedientes y títulos para el mayor prestigio de las clases.

Ha llegado á esta ciudad, conduciendo caudales para esta guarnición, el primer teniente del regimiento de Luchana D. José Batlle.

El «Boletín Oficial» publica la notificación de la Administración de Contribuciones al alcalde de Pauls, de haber sido desestimada por improcedente su instancia solicitando la liquidación de la contribución sobre utilidades.

El «Centro Excursionista» de nuestra ciudad se propone celebrar durante las próximas fiestas una exposición de fotografías, para la cual se han ofrecido algunos premios.

Según resolución del Ministerio de Gracia y Justicia, ha sido confirmado el nombramiento de Juez municipal de Tivisa á favor de don Antonio Pané, que ha tomado posesión de su cargo.

Once Padres Jesuitas celebraron el día de San Ignacio por vez primera el Santo Sacrificio de la Misa en el inmediato arrabal de Jesús, habiendo acudido á tan solemne festividad grandísimo concurso, que llenó el anchuroso templo, vistosamente engalanado.

Los nuevos sacerdotes de la ínclita Compañía fundada por el gloriosísimo

español San Ignacio de Loyola, honra legítima de nuestra España, son los RR. PP. Luis Pujadas, de Olot (Gerona); Francisco Meseguer, de Guadalupe (Murcia); Francisco Torellas, de Gerona; Joaquin Bahí, de Gerona; Juan Creixell, de Barcelona; Juan Jinjaume, de Celtrá (Gerona); José Carretero, de Pulpi (Almería); José Portabella, de Barcelona; Ramón Pelegrí, de Tarragona; Bienvenido Clusella, de Manresa (Barcelona), y Simón de R. Parés de Barcelona.

Reciban dichos reverendos Padres y sus distinguidas familias nuestro más cordial y sincero parabién.

Se ha concedido licencia para nuestra ciudad al joven primer teniente de caballería D. Narciso Lahoz.

Por la benemerita de Alcanar ha sido detenido en San Carlos de la Rápita un sujeto llamado Joaquin Porreja Martí, de 25 años de edad, casado, natural de la provincia de Castellón, presunto autor de un robo de 13 carneros.

Le fueron ocupados 10 carneros y tres pieles de otros ya sacrificados y vendida su carne al público. Dicho sujeto manifestó haberlos comprado á un desconocido en la carretera de Uldecona, junto al Mas de Piñol, á las nueve de la noche del 23, fecha en que se supone se cometió el robo.

A pesar de sus manifestaciones, fué puesto á disposición del Juzgado, junto con las reses y las pieles.

Ha vuelto á recaer en su enfermedad, habiéndole sido administrado el Sacramento de la Extremaunción, el Rdo. Sacerdote D. Victorino Barjau, al que deseamos un pronto restablecimiento.

Dicen de Castellón: «La sequía que está sintiéndose desde mucho antes de entrar en el verano está causando grandes daños en el campo, especialmente en la extensa zona del secano en que, al amparo del agua de unos cuantos pozos, se hicieron y siguen haciendo grandes plantaciones de naranjos.

El agua de esos pozos no es suficiente en estos tiempos á las necesidades de ciertos cultivos y de ahí que presenten ya tan deplorable aspecto y estén amenazados de muerte aquellos árboles, si se prolonga muchos días más la terrible sequía que vienen padeciendo».

Ha marchado á Mora de Ebro, con permiso, el médico mayor director del Hospital militar de Tarragona, D. Ramón Suriá.

Para hielo de esmerada clase y calidad superior, elaborado con agua de La Caramella, recomendamos el depósito que nuestro querido amigo D. Francisco Escardó Homedes tiene establecido en su casa, calle de Santa Teresa, núm. 4, como único y exclusivo representante de la acreditada fábrica de D. Bautista Tejedo, instalada en el arrabal de San Vicente, de esta ciudad.

Por noticias particulares se sabe que en Escatrón se promovió ayer cierto desorden, con visos de motín contra los consumos.

Ante la resuelta actitud del vecin-

dario que en nutrido grupo se presentó ante la casa ayuntamiento gritando ¡abajo los consumos! ¡fuera el recaudador!, el alcalde, de acuerdo con el municipio, ordenó la suspensión de la cobranza.

La prensa de Barcelona dice que parece que se ha prorrogado hasta el 15 del actual el plazo para adquirir las cédulas personales sin recargo.

Veremos si la anterior noticia resulta cierta y si la prórroga rezará para esta provincia.

Ha sido aprobado por la superioridad el expediente de destitución del secretario del Ayuntamiento de Fabara D. Francisco Camión Ros.

Para tranquilidad de las familias que tienen algún individuo comprendido en el sorteo para el reemplazo del año actual y que al ingresar en caja hayan observado haberse alterado el número que obtuvieron en el sorteo general celebrado en Febrero último, debemos advertir que por ministerio de la ley (artículo 71) han debido ser anulados los números obtenidos por algunos mozos excluidos por varias causas legales, como son fallecimiento, falta de edad, estar alistados en otro punto con mejor derecho, etc., etc., y que, en su consecuencia, ha debido retroceder la numeración, según las condiciones en que se hallaba el respectivo alistamiento, sin que esta operación altere en nada la situación relativa de cada mozo en el cupo correspondiente.

En el café del Parque se servirán hoy los siguientes helados: Melocotón, Mantecado, Horchata y Café helado. Especialidad en Jarabes de las siguientes clases: Frambuesa, Zarza, Granadina, Grosella, Fresas y Limón.

Por la noche, de nueve á once, la banda «Lira Dertosense» amenizará dicho sitio de recreo con el siguiente programa: 1.º Paso doble de la zarzuela «Las Zapatillas».—2.º Tandade Valses, «España».—3.º Fantasía de la zarzuela, La «Tempestad» (estreno).—4.º Mazurca de la zarzuela, «La Verbena de la Paloma» (estreno).—5.º «Marina», Polca de F. Martínez.—6.º «El 5.º de Montaña», paso doble Militar (estreno).

El Gobierno francés ha adoptado en los ferro-carriles del Estado el sistema del seguro de los viajeros.

El pasajero que adquiera un billete de un sueldo tendrá derecho á una indemnización en caso de muerte por un accidente en el tren ó dentro del recinto de la Compañía de 10.000 francos á sus herederos; en caso de una herida de resultados permanentes, á una indemnización de 2.500 á 5.000 francos, y en caso de un accidente de menos importancia, á un socorro de cinco francos diarios mientras el herido á causa del mismo no pueda trabajar.

Cada viajero podrá adquirir los billetes que quiera, mientras no pasen de diez.

Dice «La Revista Por tuense» que unos marineros de barcos parejas que se hallaban pescando en alta mar, al recoger el arte, saca-

AGUA DE MONSERRAT. PARA TEÑIR EL CABELLO

Farmacia de Monner

ron un bulto, y después de examinar el contenido y de recoger por casualidad unos 35 ó 40 papeles de los que formaban el legajo, lo arrojaron otra vez al mar, por suponer los marineros que aquel montón de papeles no sería otra cosa que etiquetas impresas en lengua desconocida.

Cuando los barcos arribaron al puerto y enseñaron los marineros las etiquetas que formaban parte del montoncito, resultaron ser obligaciones de una de las mejores líneas de ferro-carriles ingleses, calculándose, por el valor de las que han conservado los marineros, que sería una suma fabulosa lo que importase la cantidad de obligaciones arrojadas al agua.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quién puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para el maíz.

ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

LONGINES Alta precisión. Elegancia. Solidez. Gran premio París 1889, Bruselas 1897. París 1900.
Relojería Climent.—Rosa, 3, Tortosa.

ELIXIR

INGLUVINA

GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

DENTICINA OLIVERAS

DESARROLLO DE LOS NIÑOS



Vale la caja grande 1 peseta.
» » » pequeña 0'50

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

Véase el anuncio en la cuarta plana.

El Nilo del porvenir

Un proyecto colosal

Desde que Napoleón I quiso llevar, según él decía, «al vientre de la vaca» la presa construida por Mougél en el extremo del delta del Nilo, son numerosos los trabajos que han venido proyectándose para regularizar las

crecidas del histórico río y obtener de su cauce las derivaciones necesarias para los riegos metódicos de las comarcas ribereñas. No trascurrirán muchos meses sin que queden terminadas las presas de Assiout y de Assouan, cuyas obras dieron comienzo durante la campaña del Sudan, y merced á las cuales adquirirán enorme valor las vastas extensiones del terreno del alto Egipto.

De los proyectos lanzados á la publicidad por los técnicos ingleses acerca del Nilo, ninguno tan colosal como el que da á conocer en una Revista de Londres Mr. Willcocks, director de la nueva Daiza egipcia y uno de los grandes hidrógrafos del Imperio británico.

El citado plan, que denomina su autor «El Nilo del porvenir», necesita para su completo desarrollo cincuenta años de trabajos. Como que comprende nada menos que la construcción de seis gigantescas presas: una en la catarata Ripon, que tendría por objeto convertir el lago Victoria en un inmenso depósito del Nilo; otra al Sur de Ouadelai, que sería el gran regulador del Nilo; dos en Senar y Abou, en el Nilo Azul, que iría á fertilizar la península de Mesoe; un depósito en las cuencas de Elkab ó de Quadi-Rayán, y, por último, un dique nuevo en Assouan, destinado á aumentar ó disminuir el caudal del que acaba de construirse. Los trabajos mencionados no impedirían que se canalizara el Nilo á través de los pantanos del lago, ni la construcción de un sifón que llevara las aguas del Nilo al centro del Cairo, ni la terminación de dos diques en Roseta y Damietta.

«Realizadas esas obras—dice monsieur Willcocks—el Nilo quedaría regularizado como un canal ordinario; el Sudan, convertido en un país salubre, podría recibir éxodo de los «fellahs»; el desierto hallaríase poblado de bosques; los canales reflejarían en sus aguas las ramas de los sauces; el Cairo ganaría en condiciones higiénicas; el mundo entero podría alimentarse con la harina de la banana egipcia, cumpliéndose de ese modo la profecía de Stanley; los pantanos de Bahr-el-Ghazal estarían cubiertos por millones de hectáreas de arrozales; la cosecha del algodón aumentaría en un 50 por 100 sólo en el delta del Nilo.

Por último, transformado el Nilo en un gran canal de riego (su extensión total no bajaría 7.000 kilómetros), cuyas llaves, por decirlo así, serían los grandes lagos, regaría á voluntad, según las necesidades y las estaciones, enormes extensiones dedicadas á la horticultura».

Tal es, en resumen, el cuadro que traza Mr. Willcocks respecto á Egipto dentro de cincuenta años.

Se trata, sin duda, del duelo de un ingeniero, de la novela científica de un hidrógrafo, de algo por el estilo de las celebradas «anticipaciones» del famoso novelista Wells, tan popular en la Gran Bretaña.

Hay que tener presente, sin embargo,

que el trabajo de que nos ocupamos está escrito por un hombre eminente y de suma autoridad en cuestiones hidrográficas, y que, además, los ingleses han realizado ya algo análogo en el Pundjab.

De modo que los proyectos oficiales no deben apartarse mucho de lo que á primera vista pudiera creerse una fantasía científica, y en ese caso quizá nuestros descendientes vean la terminación feliz del magno proyecto.

Correo de Madrid

1.º de Agosto de 1902.

TETUÁN

El duque de Tetuán saldrá la semana próxima para Cestona, pasando luego á Biarritz y San Sebastián.

Los tetuanistas

El periódico *El Siglo* continúa publicando listas de los elementos adheridos á la política del duque de Tetuán.

Son en gran número y no está terminada la lista todavía.

Espérase que se publique la relación de los comités tetuanistas.

Sagasta económico

Después de estudiar detenidamente el presupuesto de la Presidencia, el Sr. Sagasta ha manifestado á los ministros que solo puede hacer un 2 por 100 de economías en su departamento.

Coméntase el ofrecimiento del jefe liberal y se dice que si los ministros imitan el ejemplo del Presidente, la nivelación de los presupuestos será un hecho... soñado por Rodrigáñez.

LA REINA MADRE EN PARIS

Despachos recibidos de París dicen que á su llegada á dicha capital, la Reina D.ª Cristina, que viaja con el título de condesa de Covadonga, fué recibida por importantes personalidades, entre las que se hallaban el embajador y su esposa, la colonia española y el ministro de Austria.

El director del Protocolo y el prefecto de policía Mr. Lepine, en representación del Gobierno, la ayudaron á bajar del coche.

El Sr. León y Castillo besó la mano á la Reina.

Después descendió del coche la infanta.

La Reina estaba muy emocionada. El embajador gritó: ¡Viva la Reina y la infanta! ocasionando una manifestación de simpatía.

Acompañaron á las ilustres viajeras hasta el hotel Meurice los marqueses del Muni, el jefe del Protocolo y su esposa y el prefecto Sr. Lepine.

La reina ha visitado esta mañana el Museo del Louvre y después la Conserjería.

Oyó misa en la iglesia de la Mag-

dalena y fué á almorzar á la embajada de España.

Esta noche asistirá al teatro de la Opera, en donde se cantará «Aida».

El presidente M. Loubet le ha ofrecido un palco de proscenio.

En la iglesia de la Magdalena ha ocurrido un incidente.

Al pasar un sacerdote la bandeja, D.ª Cristina se ha encontrado con que no llevaba ningún centimo.

La duquesa de Alba ha tenido que sacar un Luis, poniéndolo en la bandeja.

La Reina ha asistido como simple particular, habiendo encargado que no avisaran al rector de su asistencia á la iglesia.

Después ha dado un paseo por los boulevares.

A la 1'40 ha marchado en el sud-expreso á Compiègne, donde por excepción se detendrá el tren y se desenganchará el coche salón.

En el tren va un inspector de la Compañía.

La Reina visitará el castillo de Compiègne.

Un telegrama de Compiègne dice que la Reina no volverá á París hasta las nueve de la noche.

Créese que no asistirá á la Opera.

El servicio de policía

Del 15 al 20 del presente mes tendrá terminada el ministro de la Gobernación la nueva organización reformando el servicio de policía.

Parece que se introducirán en dicho servicio reformas radicales, tanto en el personal como en la forma de funcionar el servicio de vigilancia.

Dícese que en el nuevo Reglamento se consignan bases y disposiciones que impedirán que puedan realizarse servicios á capricho de los que los realizan.

Academia Mercantil

Angel, 7, entresuelo

Clases generales de Cálculo, Teneduría de Libros, Reforma de Letra, Ortografía, Francés, Inglés, Italiano y Alemán.

El Título de Tenedor de Libros lo otorga esta Academia previo examen ante tribunal competente.

Calle del Angel, 7, entresuelo

Guitarrista

Con un sistema ó modo de enseñar sencillísimo (aunque no sepan de nota).

Academia por la tarde, de 6 á 9.

También se enseña á domicilio á la persona que lo solicite, tanto á señoras como á caballeros.

Precios módicos. En Tortosa, calle del Carmen, 14, esquina á la de San Francisco, principal.

A los bañistas de Ampolla

Gran café de LA PALMA

JUAN FUSTÉ CAPERA

Desde hoy, este acreditado establecimiento empezará á servir meriendas y comidas á precios económicos.

También admitirá huéspedes, pues cuenta para ello con buenas y espaciosas habitaciones.

Gran café de La Palma
AMPOLLA

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

SUCURSAL
EN
TORTOSA

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

SUCURSAL
EN
TARRAGONA

14, Angel, 14

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Rambla de S. Juan, 14

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Pezarros de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Especulums de Fergus n y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarros de brea.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nithack para el examen de la boca y farnige de los niños, etc., etc.

CARBÓ, 15  PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

Salvación de los niños

LA

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonia; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*; usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale a caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

HOTEL UNIVERSAL
DE
SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes y ca-
pitas.

Alfonso Meifren

Cirujano-Dentista

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehire compuesta por A. Meifren. para la conservación de la boca.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE
Seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS
FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.



CERTIFICACION núm. 9891

Sr. Gerente de la Compañía

The Cosmo S. en C.

Concesionaria del **Elixir Verdi**.

Barcelona.

Muy señor mio: He empleado recientemente el **Elixir Verdi**, del cual estoy completamente satisfecho, y no vacilo en poner á su disposición un resumen de mi observación.

El joven M... de 26 años enfermo de paludismo quedándole una anemia profunda; le he prescrito el **Elixir Verdi** en la dosis de media copita antes de la comida y cena, y con cinco frascos ha quedado completamente bien.

La joven T... de 19 años enfermó á los 16 y hasta aquí, á pesar de propinarle muchos medicamentos que la ciencia aconseja no se ha podido vencer la clorosis acompañada de desarreglos menstruales y leucorrea; le receté el **Elixir Verdi** y á los dos meses de tratamiento constante ha quedado perfectamente restablecida su salud.

Si lo juzga oportuno puede publicar esta carta donde tenga por conveniente.

G. CARMELO LLOPIS,
Médico-Cirujano.

Gandía, 21 Marzo 1902.

De venta en todas las farmacias, á 2 pesetas frasco.

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA Y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Bibliográficos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Boiellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas Cuelillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etc., etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.